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仇恨不会让你强大，
感恩、善良是最大的能量

白岩松：退和没退最大的区
别是什么？

马云：我退了阿里巴巴董事长
和CEO，退了所有以赚钱为目的
的东西，这是退了的。但没退的
是，我这个人的性格停不下来，有
很多有趣的事情，有意义的事情，
以前想做没有做的，特别是今天因
为有了马云公益基金会，围绕教
育、企业家精神、女性领导力、环
境，这四个是我的主题方向。

其实疫情不是我的主题方
向，所以这次疫情突然要投入这
么大精力，尤其是投入那么多资
金的时候，有人问过我，你为什么
花那么多钱，这不是你的专业。
我认为钱就是应该花在这个时
候、这些事情上，只有这样钱才真
正有意义，只有像我们这样的人
退了下来，从商业岗位退下来，才
能对社会有真正的价值所在。

白岩松：花钱难还是挣钱难？
马云：在我还没退休时，我就

知道花钱要比挣钱更难。我和比
尔盖茨探讨过，因为花钱是更高
的技术，你要把钱花到实处、花出
效率、花出最大化来，能够让社会
发生变化，让人类发生变化。

那么大的公益基金，如何通
过技术影响更多的人，唤醒更多
的良知，我觉得这个难度确实比
挣钱难很多。

白岩松：应该放弃什么，什么
值得尊重，你的答案是什么？

马云：每个人要放弃、珍重的
东西都不一样，我不能放弃的是
自己的原则，要放弃的是我昨天
的那些胡思乱想。我们要尊重珍
惜的是今天，特别是未来。我们
不要老是记住别人对我们不好的
东西，仇恨的东西，仇恨不会让你
强大。感恩、善良是最大的自信，
也是最大的能量。 据新闻1+1
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疫情发生后，马云公益基金会资助一亿元人民币科研资金；提供超过一亿件防疫物资，帮助150个
国家、地区和国际机构……马云公益基金会联合阿里巴巴公益基金会正在发挥着怎样的作用？

日前，《新闻1+1》连线马云公益基金会创办人、联合国可持续发展目标倡导者马云。

白岩松：为什么一开始就拿出1
亿元给很多科研团队？

马云：当时做这个决策，一方面
在抢购物资，另一方面在思考，疫情
多久会过去？靠什么过去？我们认
为一时半会儿不会过去，只有靠科技
的突破、技术的创新、医药的研发，才
有可能创新。绝大部分医学方面的
专家，认为疫苗不错，但也有诚恳建
议，说疫苗在任何一次疫情过程中，
没有发挥过作用，只有在电影上发挥
作用。因为疫苗从研制到研发最快
需要9个月，应该打消这个主意。

我个人认为必须做长期准备，假

设9个月疫情没有控制住怎么办？
一定要支持科研人员，支持他们发
展。一亿元可以说很多，也可以说很
少，表达一个心意，同时传递给中国
所有老百姓，必须支持科研人员。

白岩松：一开始最难的是什么？
向国内运物资时最难忘的事是什么？

马云：疫情出现时，医疗物资非
常短缺。我给所有朋友打电话，希望
他们能够帮我收集物资。那时最难
的是找货源，而且有些口罩从三四块
炒到三十块，我们一手拿现金一手拿
货还要盯着质量。

从国外筹措物资，感受最深的

是：我专门飞到日本找二阶先生。他
说，中国发生了疫情，就像我们的亲
戚发生疫情一样，要全力以赴。他们
几天就筹措了12万套防护服，把几
乎所有的库存都给了我们；

我从南非一个朋友那儿采购到
很多口罩，但运回来要经过十几个国
家的领空权，通过外交部、国家发改
委及各国驻华大使，在24小时内打
通了十几个国家的领空权；

当时口罩进口中国有各种标
准，但是很多标准中国不能进口，那
时联系国家市场监管总局的领导，他
立刻协调开会，把口罩运进国内。

白岩松：如何选择捐哪些国家？
马云：当中国、武汉形势得到控

制，中国的口罩和防护物资生产能力
起来的时候，我们想，武汉的情况不
能在全世界发生，可预先做准备。在
抢购物资给武汉、给全国其他城市的
过程中，我们已组织下一阶段工作。

判断哪个国家该捐，哪个国家不
该捐，一个很重要的点是优先级。疫
情出现困难优先的国家，日本、韩国
等，迅速把货源运过去；在我们最困
难的时候，全力以赴支持过我们的国
家，优先考虑；第三个阶段几乎任何
国家都有可能碰上，特别是非洲及我
们的邻国，如果出现问题，后果不堪
设想。那时我们决定，让阿里巴巴的

采购部门扩大采购，不考虑价格。
白岩松：捐赠过程中，在网上听

到不同声音时，你会怎么想？
马云：我这个人也好，阿里巴巴

也好，过去二十年来是一路被批评下
来，所以我们对不同的意见、声音非
常习惯。做公益本身不是为了赢得
别人的表扬，但我们也不在乎别人的
批评。我们是代表中国老百姓、中国
企业界，代表人类共同的良心给全世
界捐赠，捐赠本身也许对别人帮助不
大，但对我们自己的帮助非常大。

大概任何国家都有1%脑子撞坏
的混蛋，如果我们多关注了1%，而忘
掉了99%善良的人群，这是人类的悲
剧和悲哀，所以我们并不在乎这些。

白岩松：现阶段航空管制的情况
下如何保障捐赠的物流？

马云：物流很艰难，从国外向国
内捐到武汉的时候也很艰难，包括在
武汉。那时公司临时指挥部有五个
部门：保障公司员工的安全；在武汉
的盒马、饿了么，尤其是盒马生鲜，必
须保持运营；快递小哥把物流连日连
夜地用卡车送进去；还有一些小组全
球采购；一个在全球进行物流的配
送，菜鸟物流体系主要精力必须保障
海外物资能够到中国。为了到欧洲，
我们先锁定比利时列日机场，把所有
的货送到那里，然后24小时以内必须
运到欧洲各国，等等。所以我们几乎
每天都在设计路线，还要加班飞机。

白岩松：疫情后互联网经济会不
会必须上一个台阶？

马云：这次疫情过后，世界经济
会发生巨大的变化，中国经济会发生
巨大的变化。如果过去互联网技术
只是让很多企业活得好，从疫情过
后，互联网技术是很多企业能够活下
去的关键点。其实这次从复工情况
来看，复工最快、最迅速的是通过互

联网技术的，所以互联网技术、电子
商务必须成为新的基建，成为这个国
家下一步腾飞的关键，也成为世界经
济最主要的推动力量。

白岩松：你觉得互联网会成为机
会的一部分吗？

马云：互联网就是未来的技术，
互联网经济所支撑的实体经济和数
字经济一定是这个国家和这个世界

未来主要的趋势。上一个世纪电是
未来，这个世纪互联网就是未来。

其实这次的疫情给世界经济一
个强烈信号，也给中国很多企业、国
家政策决策一个强烈信号，我们必须
把握未来，必须通过未来的技术、未
来的理念完善国家的经济体系。如
果不把握互联网，那么我们真是麻烦
越来越大。
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